

**HOY MARTES 8
DE ENERO DE 1991**

PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

**Una oportuna rectificación
Tropas mexicanas, no**

El Presidente de la República rectificó la semana pasada una posición en política internacional que, de mantenerse, hubiera significado riesgos materiales para México y adulteración de uno de los pilares de su política exterior. Hay que felicitarnos todos por esa enmienda, que muestra cuán saluda

ble es que el poder no se empecine en sus determinaciones, cuando llega a la convicción de que se fundan en razonamientos corregibles.

En efecto, el miércoles 2 de enero, al recibir el saludo de las fuerzas armadas, su jefe de acuerdo con la Constitución, es decir el Ejecutivo, anunció con énfasis y sin embozo alguno, que nuestro país no enviará tropas a intervenir en la crisis del Golfo. El anuncio fue especialmente oportuno en la virtual víspera de que concluya el plazo fijado por la ONU al gobierno de Irak para que se retire de lo que fue Kuwait. En efecto, si la próxima semana, el 15 de enero, esa retirada no se ha producido, la organización mundial se sentirá compelida a adoptar acciones que pueden incluir el uso de la fuerza, en cuyo evento no estará involucrado México.

Poco tiempo después de que la ocupa-

ción de Kuwait se había iniciado, el Presidente sostuvo una opinión contraria, diametralmente, a la que ahora ha sostenido. Haberla expresado fue, a juicio de muchos, un error, que se hizo notar. Es pertinente, por lo tanto, hacer notar también la rectificación y valorar sin reserva la actitud presidencial, por el fondo y porque se adoptó sin rubores respecto de lo dicho con anterioridad.

En la tercera semana de agosto, el Presidente recibió en su oficina al cartonista Rannan R. Lurie, que le hizo una entrevista. A juicio de profesionales, no era lo más aconsejable transmitir información y opiniones a un profesional de la sátira dibujada, cuyo género es otro. Pero así se hizo, y el 24 de agosto las agencias informativas, especialmente la Ap, que recibió el texto completo de Lurie, lo hizo circular.

Lurie planteó una pregunta a Salinas. Quiso saber si su gobierno apoyaría una iniciativa armada de Estados Unidos o Arabia Saudita contra Irak. El Presi-

dente, cuya línea diplomática frente a Estados Unidos se finca en evitar al máximo las fricciones, eludió dar una respuesta directa a la cuestión (así lo hizo constar el entrevistador-dibujante) y afirmó en cambio, para establecer el contraste entre lo que significaría ir en el cabús de una decisión norteamericana y lo que sería una iniciativa internacional, que si la ONU lo acordara, México participaría en una acción armada. La Ap puso, por consiguiente, este *lead* a su despacho: "El presidente Carlos Salinas de Gortari aseveró que México está dispuesto a enviar soldados al Golfo Pérsico, si las Naciones Unidas le piden que participe en una fuerza multilateral".

Luego, la agencia citaba a Salinas directamente: "Estaríamos dispuestos a participar en cualquier forma que decida el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas... si ellos consideran que hace falta la presencia de México en una fuerza multilateral, estaríamos dispuestos...".

No fue universalmente bienvenida esa postura presidencial. Se le reprocharon dos implicaciones. Una, de carácter formal, que consistía en haber hecho un anuncio que no le correspondía exclusivamente, pues el ordenamiento constitucional previene que el Senado autorice la salida de tropas mexicanas al extranjero. La otra, de fondo, estriba en recordar que esa guerra no es atañedora a México, pues se ventilan intereses petroleros en que no tenemos nada que ver como para poner en riesgo una sola vida mexicana.

Todavía una vez más, ya no a requerimiento de nadie, sino de manera espontánea, para ratificar lo dicho a Lurie, insistió el Presidente en aquella errónea postura una semana después. Pero a poco andar echó de ver la necesidad de enmendarse él mismo la plana y así lo hizo. Ya fue significativo que omitiera referirse al tema cuando habló en la ONU en octubre pasado. Y ahora fue más allá, al hacerse la rectificación él mismo. Enhorabuena.